

pikiran dan perilaku yang disfungsional harus direkonstruksi sehingga dapat kembali berfungsi secara normal.

Berdasarkan pemaparan definisi CBT diatas, dapat disimpulkan bahwa pendekatan terapi kognitif perilaku atau (*CBT-Cognitive Behavior Therapy*) ialah pendekatan konseling yang menitikberatkan pada restrukturisasi atau pembedahan kognitif yang menyimpang akibat kejadian yang merugikan dirinya baik secara fisik maupun psikis. CBT merupakan konseling yang dilakukan untuk meningkatkan dan merawat kesehatan mental. Konseling ini akan diarahkan kepada modifikasi fungsi berfikir, merasa, dan bertindak, dan memutuskan kembali. Sedangkan pendekatan pada aspek behavior diarahkan untuk membangun hubungan yang baik antara situasi permasalahan dengan kebiasaan mereaksi permasalahan. Tujuan dari CBT yaitu mengajak individu untuk belajar mengubah perilaku, menenangkan pikiran dan tubuh sehingga merasa lebih baik, berfikir lebih jelas dan membantu membuat keputusan yang tepat. Hingga pada akhirnya dengan CBT diharapkan dapat membantu konseli dalam menyelaraskan berpikir, merasa dan bertindak.

2. Hakikat Manusia Menurut *Cognitive Behavior Therapy*

Teori *Cognitive Behavior Therapy* pada dasarnya meyakini bahwa manusia memiliki pola pemikiran yang terbentuk melalui proses rangkaian Stimulus-Kognisi-Respon (SKR), yang saling berkait dan membentuk semacam jaringan dalam otak manusia,

Dalam sesi ini konselor diharapkan mampu melakukan assesmen, observasi, anamnesa, dan analisa gejala untuk mendapatkan diagnosa awal mengenai gangguan yang terjadi, memberikan dukungan dan semangat kepada konseli untuk melakukan perubahan, memperoleh komitmen dari konseli untuk melakukan konseling terapi dan pemecahan masalah terhadap gangguan yang dialami, menjelaskan kepada konseli formulasi masalah dan situasi kondisi yang dihadapi

- Sesi 2: *Mencari emosi negatif, pikiran otomatis dan keyakinan utama yang berhubungan dengan gangguan*

Dalam sesi ini konselor diharapkan mampu memberikan bukti bagaimana sistem keyakinan dan pikiran otomatis sangat erat hubungannya dengan emosi dan tingkah laku, dengan cara menolak pikiran negatif secara halus dan memberikan pikiran positif sebagai alternatif untuk dibuktikan bersama, konselor juga diharapkan memperoleh komitmen konseli untuk melakukan modifikasi secara menyeluruh, mulai dari pikiran, perasaan sampai perbuatan dari negatif menjadi positif.

- Sesi 3: *Menyusun rencana intervensi dengan memberikan konsekuensi positif-konsekuensi negatif kepada konseli dan kepada 'significant persons'*

Klien diajak untuk membuat komitmen tentang bagaimana ia dan konselor menerapkan konsekuensi positif dan negatif terhadap

melakukan ketrampilan lain dengan teknik yang ada dalam CBT untuk mencegah relapse (kembalinya gejala gangguan). Pengetahuan umum tentang istilah relapse perlu diperjelas oleh konselor di awal sesi untuk meyakinkan agar konseli memahami artinya dan mampu memilih tindakan yang harus dilakukan. Dalam sesi ini, konselor diharapkan mampu memperoleh: komitmen konseli untuk melanjutkan terapi dalam sesi yang lebih jarang dan melakukan metode 'self help' secara berkesinambungan, komitmen konseli untuk secara aktif membentuk pikiran-perasaan-perbuatan positif dalam setiap masalah yang dihadapi.

7. Teknik-Teknik dalam *Cognitive Behavior Therapy*

Terapi Cognitive Behavior harus memberikan teknik-teknik yang praktis dan bervariasi sesuai kebutuhan konseli untuk memperbaiki pola pikir dan perilaku negatifnya. Konselor harus mencoba untuk memberi semangat konseli dalam mencari pemikiran yang lebih positif dan rasional. pertanyaan seperti "*Apa?, Mengapa tidak?, Mengapa begitu?*" harus diperkaya dan dimodifikasi seperti "*Mengapa tidak seperti ini?, Maukah anda mencoba untuk berangkat dari pemikiran yang berbeda, misalnya.....?*". konselor diharapkan mapu memberikan dukungan pada konseli untuk tertarik agar membentuk pola pemikiran yang berbeda. Penolakan atau

sesuai jenis-jenis distorsi kognitif. Keempat, tuliskan tanggapan rasional terhadap pikiran-pikiran negatif yang ada dengan jujur. Kelima, tentukan hasil akhir emosi secara berurutan, kadarnya 0-100%.

- b. Teknik pembuatan kesenangan. Teknik ini bertujuan agar dapat merangkai kegiatan konseli, sehingga terhindar dari perilaku menyimpang akibat dari emosi negatif. Langkah-langkahnya yakni: Pertama, tuliskan dan jadwalkan sejumlah kegiatan yang memungkinkan terjadinya kepuasan dan kesenangan pribadi pada pagi hari. Kedua, lakukanlah sejumlah kegiatan tersebut diantaranya sendirian dan sejumlah lainnya dengan orang lain, serta catatlah dengan siapa konseli akan melakukan kegiatan tersebut. Ketiga, prediksikan seberapa memuaskan kegiatan tersebut antara 0-100%, lalu lakukan, dan terakhir, tuliskan seberapa menyenangkannya masing-masing kegiatan tadi di akhir hari setelah terlaksana semua
- c. Teknik memvisualisasikan keberhasilan. Teknik ini adalah dengan membuat daftar keuntungan dari suatu tindakan produktif yang selama ini dilakukan, seperti mengerjakan tugas sekolah yang begitu berat, lingkungan sekolah yang membosankan, dan merasa terasing atau tidak memiliki teman yang asyik. Langkah-langkahnya yakni: pertama, membuat daftar gambaran keberhasilan positif yang sedang dialami. Seperti “mempunyai

banyak teman adalah hal yang menyenangkan, mempunyai banyak teman dapat bermain dan bercanda gurau bersama, disenangi banyak teman menjadi terasa tenang dan bahagia karena banyak yang sayang dan peduli”. Kedua, setiap malam sebelum tidur konseli diharapkan mengkhayalkan atas apa yang telah dicatat dan digambarkan keberhasilannya tadi jika memiliki banyak teman, dalam keadaan tenang dan rileks. Ketiga, membuat sugesti positif di dalam diri dan yakin akan berhasil untuk merealisasikan gambaran tersebut dalam kehidupan konseli yang sesungguhnya.

- d. Teknik *Self Control and Self Management*. Teknik kontrol diri dan manajemen diri ini merupakan dua gabungan teknik yang saling berkaitan dan telah banyak dilakukan oleh para ahli. Teknik ini terdiri atas pencatatan diri, evaluasi diri, dan pengukuhan diri. Pencatatan diri ialah pencatatan setiap perilaku positif maupun negatif yang terjadi setiap harinya untuk membuat konseli sadar dengan perilakunya sendiri. Evaluasi diri ialah pemberian nilai terhadap diri sendiri dengan menggunakan skor antara 50-100, yang berguna untuk membandingkan perilaku konseli pada hari kemarin dan hari sekarang serta memberi penilaian terhadap dirinya. Sedangkan pengukuhan diri bertujuan untuk memberikan pelajaran positif pada konseli di masa sulit yang nantinya akan meningkatkan kepercayaan diri dan

